

## EL MOVIMIENTO NACIONAL POR LA DIVERSIDAD CULTURAL DE MÉXICO FIRMA CARTA COMPROMISO A FAVOR DE LA DIVERSIDAD CULTURAL

- ***Instituciones públicas del país refrendan su compromiso para promover, proteger y respetar la diversidad cultural de México***
- ***Buscan combatir la exclusión, que vive la mayoría de los pueblos y comunidades indígenas, y propiciar una democracia fundamentada en la libertad y en la dignidad humana***
- ***José del Val, director del PUMC, destacó que estas acciones representan los primeros pasos para el reconocimiento y la reivindicación de la diversidad cultural***

El Movimiento Nacional por la Diversidad Cultural de México, integrado por 15 instituciones públicas, refrendó su compromiso de promover, proteger y respetar la diversidad cultural del país, en el marco de la celebración del 21 de mayo, Día Mundial de la Diversidad para el Diálogo y el Desarrollo.

Por esta razón, los representantes de las instituciones participantes firmaron una Carta Compromiso para continuar con las acciones encaminadas al reconocimiento de la diversidad cultural; además de combatir la exclusión que vive la mayoría de los pueblos y comunidades indígenas.

Ante ello, se considera a la educación como una poderosa herramienta para la promoción de la diversidad cultural y el fortalecimiento de la identidad cultural; también se busca propiciar una democracia fundamentada en la libertad y en la dignidad humana.

En el evento, el etnólogo José del Val Blanco, director del Programa Universitario México Nación Multicultural (PUMC) de la UNAM, destacó que estas acciones representan los primeros pasos para el reconocimiento y la reivindicación de la diversidad cultural que se debe traducir en la garantía del ejercicio de todos sus derechos y enfatizó la necesidad de transformar la mirada que prevalece sobre la diversidad cultural.

Asimismo, indicó que las dependencias que conforman el Movimiento deben continuar con las acciones encaminadas al reconocimiento de la diversidad cultural como parte del patrimonio cultural.

Si bien es cierto que México se reconoce como pluriétnico, fundamentalmente por sus pueblos indígenas, “estamos cayendo en la trampa de diferenciar que entre pueblos indios y no indios; y en consecuencia sólo reconocemos a los pueblos indios como multiculturales, pero y los que no son indios, ¿no tienen cultura?”, cuestionó el etnólogo.

Esta situación, explicó, ha generado una categoría homogenizante, que no reconoce la especificidad de sus diferencias, “porque no sólo existe una lengua o una sola cultura indígena, existen varias”.

José del Val subrayó que en términos conceptuales, apenas se le está haciendo frente a la problemática, pero se debe considerar que en México “existe una ecuación perversa entre diversidad cultural y desigualdad social”.

“Entonces la reivindicación de la diversidad cultural, sin implicaciones en la estructura de desigualdad social, conlleva a la folklorización de la cultura; es decir los pueblos tienen derecho a expresar su cultura, por ende nadie se los tiene que otorgar, ni el Estado, ni las instituciones”.

El director del PUMC sostuvo que la cultura es un asunto de los portadores, no del Estado, éste último sólo debe prestar las condiciones para que puedan desarrollar su cultura.

Al concluir, insistió en que es necesario que la diversidad cultural no se confine al aplauso de algún evento conmemorativo, pues para lograr un cambio se requiere modificar la lógica de la construcción del Estado.

Por su parte, Jacqueline L’Hoist, presidenta del Consejo para Prevenir y Eliminar la Discriminación de la Ciudad de México (COPRED), sostuvo que se necesita ahondar en la difusión de los derechos de las comunidades indígenas, para garantizar que los ejercen con igualdad. A su vez, Javier López Sánchez, representante del Instituto Nacional de Lenguas Indígenas (INALI), consideró que se requiere un cambio radical contra el racismo, el clasismo y la discriminación.

En la reunión se contó con la presencia de Ricardo Bucio, titular del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred), el embajador de Sudáfrica en México, Salinde Nogxina, el secretario de Servicios a la Comunidad de la UNAM, Miguel Robles Bárcena, entre otros.

Algunas de las instituciones que integran el Movimiento son el Conapred, la Dirección General de Culturas Populares de Conaculta, la Dirección General de Educación Indígena de la SEP, el INALI, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI), entre otras.

-oOo-

Si desea más información o realizar una entrevista, favor de comunicarse:

**PATRICIA ZAVALA JIMÉNEZ**

Difusión

*Programa Universitario México Nación Multicultural (PUMC)*

Av. Río Magdalena, No. 100

Col. La Otra Banda, C.P. 01090

Del. Álvaro Obregón, México, D.F